

## Bonne Année

*L'Enseignement Primaire* souhaite à tous ses lecteurs une bonne et heureuse année.

### De l'entrain en classe

On a dit qu'une bonne école se reconnaît immédiatement à la vie et à l'entrain qui y règnent. Mais en quoi consiste la vie en question ? Faut-il entendre par là le mouvement et le bruit qui résultent de l'absence de toute règle et de toute discipline ? Le simple bon sens suffit pour répondre à la question. L'anarchie, qui est la négation et la mort de toute société, serait aussi la mort de l'école.

Il y a de la vie dans une école quand maître et élèves apportent le même goût au travail, quand l'attention est éveillée et soutenue et que pas un instant n'est perdu pour l'étude, quand les enfants ne lisent et n'étudient que ce qu'ils comprennent, quand leurs réponses sont à la fois promptes et justes, en un mot, quand toutes les facultés de l'intelligence sont mises en jeu. La vie se reconnaît immédiatement aux figures vives et éveillées des élèves, sans effronterie toutefois, à ces regards pétillants d'intelligence, qui indiquent bien vite que la question posée est comprise, et enfin à la discipline facile et à l'absence presque complète de punitions. Ce n'est que lorsque les enfants travaillent sans goût qu'ils se font punir.

### Notes d'inspection

"Pupitres en désordre, livres et cahiers jetés au hasard, monceaux de chiffons, de papiers, croûtes de pain, coquilles de noix, etc. . . Je ne vous fais pas compliment, Mesdemoiselles, de la manière dont vous soignez votre petit ménage. Prenez donc de bonne heure des habitudes d'ordre et de soin."

Tout se tient en éducation : ces livres placés en désordre sont salis, cornés et déchirés. Ces enfants ne songent pas aux sacrifices que s'imposent leurs parents. Le désordre amène avec lui la sécheresse du cœur et finalement l'ingratitude. Pourquoi ne pas habituer les élèves à couvrir les livres et à placer les cahiers dans une feuille double qui protège la couverture et servira de sous-main ?

Voici des papiers dans la classe, de la boue : ce sont là des choses regrettables à tous les points de vue, dans une école de filles surtout. Les enfants doivent respecter la classe, comme elles doivent respecter l'appartement de la famille. Si l'on veut passer pour une enfant bien élevée, on n'entre pas dans un appartement avec des pieds sales et crottés, et on ne jette pas sur le plancher des débris de toute sorte.

### Réponse

Après dix ans et moins de vingt ans de service, une institutrice qui est obligée de se retirer de l'enseignement, pour raisons de maladie, peut se faire rembourser les sommes qu'elle a versées au fonds de pension, sans intérêt. (Voir l'article 2995 du *Code Scolaire*).

### Pensée pédagogique

L'École a pour mission d'aider la famille dans l'œuvre de l'éducation. C'est en s'appuyant l'une sur l'autre qu'elles peuvent former le cœur, la conscience et la volonté des enfants. Sans l'union et la bonne entente des parents, des instituteurs ou des institutrices, l'éducation ne saurait donner aucun succès sérieux et durable.